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Israel empieza a pagar las consecuencias del conflicto bélico en Gaza. Las estadísticas, a partir del inicio de la guerra, 
son demoledoras y no hay una proyección de crecimiento en el futuro a corto plazo. Internamente, el Gobierno de 
Netanyahu, tiene datos más negativos de lo que se esperaba
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EDITORIAL

CCE: Por un México 
de una sola pieza

Cuando Francisco Cervantes llegó 
desde la presidencia del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), 
el sector privado enfrentaba un 

momento de definiciones. A la mitad del 
gobierno en turno, la vinculación con los 
empresarios del país atravesaba por un tiempo 
complejo y hasta de confrontación. Sin embargo, 
el estilo de Francisco Cervantes permitió 
distender y arreglar diferencias.

Reelecto al frente del CCE por un año más, 
Cervantes puede reportar buenos resultados. 
Platicamos con él durante una larga entrevista 
en sus oficinas. En la presente edición le 
presentamos el resultado de esa conversación 
con el ánimo de que el lector conozca las 
motivaciones de un empresario que consolidó 
la era de los líderes empresariales que dirigen 
la relación con los gobiernos y que buscan un 
diálogo constructivo respecto a leyes y cambios 
regulatorios que puedan impactar su actividad. 

Desde el régimen de subcontratación hasta 
cambios en la relación comercial con Estados 
Unidos y Canadá, el presidente del CCE asumió 
el desafío de hacer que los intereses coincidieran. 
“Por un México de una sola pieza”, fue una de las 
frases que escuchamos muchas veces durante la 
conversación con el empresario. 

“Venimos de una relación de diálogo muy 
respetuosa, de diálogo, de buscar cada iniciativa 
o cuando quieren hacer alguna propuesta, 
de presentar cambios, sobre todo en materia 
económica que tenga que ver con el sector 
empresarial, nosotros buscamos a las diferentes 
instancias del gobierno para dialogar”, dice 
Cervantes, un empresario que se precia de no 
buscar contratos con el gobierno ni beneficios 
para las compañías que su familia fundó. Ahora, 
responsable de un nuevo año de liderazgo en este 
organismo cúpula, Francisco Cervantes fijó una 
agenda de cinco puntos para su tercer periodo en 
el Consejo.

El presidente del CCE habló durante la 41 
Asamblea del organismo donde, para empezar, se 
refirió a sus primeros dos años de gestión al frente 
de la cúpula empresarial.

Esos primeros dos años, dijo, estuvieron 
caracterizados por la necesidad de reactivar la 
economía luego de la emergencia sanitaria y por el 
proceso de regionalización que abrió la puerta a la 
relocalización de inversiones o nearshoring.

Después se refirió a la agenda de cinco puntos 
para el presente año, siendo el primero la urgente 
necesidad de reforzar el estado de derecho y la 
certeza regulatoria.

Esto, “para facilitar la instalación y apertura de 
negocios, además del comercio y la inversión bajo 
condiciones legales de competencia”, expuso el 
presidente del CCE.

En segundo lugar, Francisco Cervantes se 
refirió a la necesidad de desarrollar infraestructura 
“movilidad, conectividad, disponibilidad de 
energías limpias, el uso de agua con sentido 
sustentable y responsable”.

El tercer punto de la agenda del CCE fue 
reforzar la política de educación, capacitación y 
modernización tecnológica de las empresas.

“Dicho de otra manera, tener más gente con 
talento”, detalló Francisco Cervantes.

Cómo cuarto punto, el presidente del CCE 
se refirió a aprovechar las ventajas y vocaciones 
regionales “para la relocalización, incluyendo 
al Sur-Sureste de México” región que muestra 
rezagos en materia de desarrollo.

Finalmente, el presidente del CCE destacó 
la importancia de “contar con una política 
de seguridad que garantice las actividades 
empresariales y, por supuesto, las laborales de 
nuestros trabajadores”. Finalmente, el presidente 
del CCE confió en que las próximas elecciones se 
caracterizarán por un pleno respeto al voto bajo el 
cuidado de las autoridades electorales.

Los Editores
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LA RESISTENCIA DE LA 
INFLACIÓN SUBYACENTE 
(O CLAVE)

Por Ricardo Aguilar Abe

Ricardo forma parte del Comité de 
Inversión de INVEX, y ha participado 

como expositor en eventos 
de la Asociación Mexicana de 

Intermediarios Bursátiles (AMIB); la 
Bolsa Institucional de Valores (BIVA); 
el Instituto Mexicano de Ejecutivos 

de Finanzas (IMEF) e instituciones 
académicas como el ITAM, la UNAM, 
el Tec de Monterrey y la Universidad 

Anáhuac.
Correo: analisis@invex.com

X: @raguilar_abe

Hay razones de peso para poder ajustar la tasa de referencia a partir de este 
año. No obstante, y en lo personal, me preocupa la resistencia que ha mostrado 
la inflación, especialmente la subyacente, esto es, la que mejor refleja las 
condiciones de la demanda y que no permite que la inflación general converja 
hacia el objetivo de 3 por ciento.

Queda claro que un ciclo de bajas discontinuo 
complicaría el trabajo de los operadores del 
mercado de dinero. A final de cuentas, recortes 
consecutivos ofrecen mayor estabilidad en las 
proyecciones independientemente de que Banxico 
comience a recortar su tasa este mes o en mayo.

¿Contrasentido?

Surgen algunas dudas. ¿Por qué el banco central 
iniciará un ciclo de recorte de tasas este mes si la 
inflación no ha confirmado una trayectoria de baja 
hacia el objetivo de 3 por ciento?

En particular, ¿por qué activar un ciclo de 
relajación monetaria que pudiera afectar las 
expectativas de inflación o incluso la credibilidad 
en las acciones de Banxico para controlar la 
inflación?

Hay varias razones, mismas que han sido 
resaltadas por algunos miembros de la Junta de 
Gobierno del banco central en sus más recientes 
intervenciones públicas. En primer lugar, 
el descenso de la inflación desde los niveles 
máximos alcanzados en el segundo semestre de 
2022 a la fecha ha sido notoria (de 430 pb en la 
parte general y de 387 pb en la subyacente).

La desaceleración de la inflación ha sido 
más veloz en este periodo en comparación 
con otros periodos inflacionarios del pasado. 
Asimismo, la tasa de referencia real ex-ante -aquella 

El mercado descuenta que Banco de 
México (Banxico) iniciará un ciclo 
de flexibilización monetaria este mes 
después del apretamiento que inició en 

junio de 2021 y que elevó el objetivo de la Tasa de 
Interés Interbancaria a un Día (también conocida 
como tasa de referencia) en 725 puntos base (pb), 
desde un nivel de 4.00 por ciento.

Al menos 33 de 35 analistas encuestados 
por Citibanamex esperan un primer recorte en 
marzo.

De confirmarse lo que descuenta la 
abrumadora mayoría, la tasa de referencia 
descendería de 11.25 por ciento a 11.00% este 
mes, un nivel todavía elevado y claramente 
restrictivo incluso en términos reales.

Aún no queda claro si los recortes serán 
continuos, esto es, aplicados reunión por reunión. 
De acuerdo con nuestras estimaciones, una 
secuencia no consecutiva de recortes generan cerca 
de ¡30 escenarios distintos! para los movimientos 
en la tasa de referencia desde este mes y hasta la 
reunión de diciembre.

Si la primera baja ocurriera en la reunión de 
mayo, los escenarios serían 20. Ojo: estos cálculos 
consideran reducciones de 25 pb en la tasa de 
referencia. Si la tasa bajara 50 pb (escenario que 
no contemplamos por ahora), los escenarios 
posibles de aquí a la última reunión de 2024 
ascienden a más de 100.
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La tasa de referencia 
descendería de 11.25 
por ciento a 11.00 por 
ciento este mes, un 
nivel todavía elevado y 
claramente restrictivo 
incluso en términos reales.

que se construye con la tasa de referencia nominal 
y las expectativas de inflación a 12 meses- se ubica 
alrededor de 7.5 por ciento, cuando ya se considera 
restrictiva a partir de 3.0 por ciento.

Sobre todo, y de acuerdo con el 
subgobernador Omar Mejía, en periodos donde 
la inflación se ubicaba en niveles similares al 
actual -de 4.40 por ciento en febrero de 2024- la 
tasa real ex-ante era significativamente más baja.

Problema clave

El bajar la tasa de interés de referencia no 
implica que se ha ganado la batalla contra la 
inflación, o que los riesgos inflacionarios dejarán 
de mostrar un sesgo al alza.

Hay razones de peso para poder ajustar la tasa 
de referencia a partir de este año. No obstante, y 
en lo personal, me preocupa la resistencia que ha 
mostrado la inflación recientemente.

Sobre todo, la inflación subyacente, 
aquélla que excluye los precios de productos 
agropecuarios, energía y tarifas administradas por 
el Gobierno, y la que determina la inflación de 
más largo plazo.

La inflación subyacente (4.64 por ciento 
anual en febrero) es la que refleja mejor las 
condiciones de la demanda. Es la que sigue 
fuerte en la parte de servicios (5.30 por ciento 
anual). Es la que no deja que la inflación general 
converja hacia el objetivo de 3.0 por ciento con 
todo y los vaivenes que causan las condiciones 
climatológicas o geopolíticas en los precios 
del jitomate, la cebolla, la gasolina y otros 
productos.

Es la subyacente la que, si no baja conforme a 
la trayectoria prevista por el banco central, podría 
incentivar a observar pausas en el ciclo de recortes 
de Banxico y causar cierto caos en las mesas de 
dinero.

Sobre todo, la medición de la subyacente es 
la inflación que no debería bajar tan rápido si 
la economía registra un firme crecimiento este 
año.

Desde mi punto de vista, Banxico debería 
esperarse un poco más antes de bajar la tasa. Hasta 
mayo probablemente. No obstante, prácticamente 
somos muy pocos los que no esperamos (o al 
menos no consideremos correcta) una baja en la 
tasa de referencia este mes. n

El mercado descuenta que Banco de México (Banxico) iniciará un ciclo de flexibilización monetaria
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Por Claudia Villegas

De acuerdo con analistas la 
consolidación fiscal existía 

desde la década de los 
setentas y permitía que 

las controladoras pagaran 
impuestos de un grupo 

de compañías de manera 
integral, fue durante los 

gobiernos panistas cuando 
se usó con mayor eficacia.

Finanzas

Cambios a régimen 
de consolidación ISR 
causan pleito entre Peña 
Nieto y empresarios

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador reveló en su conferencia 
del 27 de febrero que los cambios 
al régimen de consolidad del ISR 

provocaron el distanciamiento entre Enrique 
Peña Nieto y un bloque de empresarios 
molestos con sus decisiones.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador reveló que, en uno de los capítulos 
de su nuevo libro ¡Gracias! se documenta 
ampliamente cómo la amistad entre Enrique 
Peña Nieto y algunos empresarios se rompió 
a partir de la eliminación del régimen de 
consolidación fiscal del Impuesto sobre la Renta 
(ISR) que, durante los gobiernos panistas, 
permitió que muchas empresas disminuyeran 
su tasa efectiva de impuestos con estrategias 
como la compra de compañía con números 
rojos, el diferimiento en el pago de impuestos 
para constituir créditos fiscales.

Si bien, de acuerdo con analistas la 
consolidación fiscal existía desde la década de 
los setentas y permitía que las controladoras 
pagaran impuestos de un grupo de 
compañías de manera integral, fue durante 
los gobiernos panistas cuando se usó con 
mayor eficacia.

De esta forma, había sido posible deducir 
pérdidas y disminuir el nivel de la tasa 
activa de impuestos.  Fue un decreto de Luis 
Echeverría el que lo hizo posible, siempre y 
cuando no afectara las finanzas públicas.

En la conferencia matutina del 28 de 
febrero, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que “el bloque de empresarios 
vinculados al régimen estaba distanciado del 
ex presidente Enrique Peña Nieto”

Y relató que estaban distanciados de 
Peña, porque, aunque el  ex mandatario 
impulsaba las llamadas reformas estructurales 
y habían ambicionado la privatización del 
sector energético y de la educación, no les 
gustó la llamada reforma fiscal de Peña en 
donde se impulsó la eliminación del régimen 
de consolidación del ISR.

Este régimen de consolidación del ISR 
—explicó López Obrador— se los otorgó 
Echeverría, luego del lamentable asesinato 
del señor Eugenio Garza Sada en 1973.

“Como estaban muy molestos y con 
razón por el asesinato, los empresarios de 
Monterrey, Echeverría, para congraciarse, les 
da en concesión este régimen que se llama 
de consolidación fiscal, que significaba que 
una empresa… por ejemplo, Oxxo ahora 
tiene ganancias, pero creaban 10 empresas 
fantasmas donde perdían; entonces, con 
este sistema, ellos podían equilibrar o sumar 
pérdidas y ganancias, y al final el resultado 
era cero ganancias y, por lo mismo, no 
pagaban impuestos”, dijo el mandatario.

Y continuó: “Esto (el régimen de 
consolidación fiscal) se los quita Peña porque 
ya veníamos nosotros denunciando, y 
denunciando, y denunciando estos abusos, 
que les permitía a grandes corporaciones 
evadir el pago de los impuestos”.

Por ello, agregó, a los empresarios nos les 
gustó que el ISR quedara en 35 por ciento, 
aumentó, a pesar de que tenían esquemas 
como la condonación o los perdones fiscales.

“Estaban molestos, porque son 
muy prepotentes, se sentían los dueños 
de México— y se sentían traicionados 
por Peña —y les salió la arrogancia y el 
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En su libro, documenta 
cómo la enemistad entre 

Enrique Peña Nieto y 
algunos empresarios 

se rompió a partir de la 
eliminación del régimen 

de consolidación fiscal del 
Impuesto sobre la Renta 

(ISR) que, durante los 
gobiernos panistas, permitió 

que muchas empresas 
disminuyeran su tasa 

efectiva de impuestos

Finanzas

conservadurismo extremo— y empezaron 
a golpearlo en sus medios de manipulación 
como el periódico Reforma y en sus redes 
sociales —a Peña— al extremo de convertirlo 
en el payaso de las cachetadas. 

Al mismo tiempo, venían con buenos ojos 
la candidatura de Ricardo Anaya, postulado 
por el PAN’ y otros partidos paleros”, dijo el 
mandatario.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador reveló que en uno de los capítulos 
de su nuevo libro, titulado ¡Gracias! 
documenta cómo la enemistad entre Enrique 
Peña Nieto y algunos empresarios se rompió 
a partir de la eliminación del régimen de 
consolidación fiscal del Impuesto sobre 
la Renta (ISR) que, durante los gobiernos 
panistas, permitió que muchas empresas 
disminuyeran su tasa efectiva de impuestos con 
estrategias como la compra de compañía con 
números rojos, el diferimiento en el pago de 
impuestos para constituir créditos fiscales.

De acuerdo con un informe del SAT—
citado por el académico de la Universidad 
Veracruzana, Hilario Barcelata – tan solo 
durante 2008, al amparo de este régimen, 
cerca de 4 mil 300 grandes empresas 
agrupadas en 422 grupos económicos (los 
más poderosos del país) apenas pagaron 1.7% 

en promedio de sus ingresos acumulados 
que fueron de 4 billones 960 mil millones 
de pesos, en lugar de pagar el 17% que 
correspondería al 30% de sus utilidades, 
además de haber dejado pendiente un adeudo 
fiscal de 132 mil millones de pesos.

Según la misma fuente, algunas grandes 
empresas del sector cosmético en ese mismo 
año tuvieron ingresos acumulables por 
alrededor de 8,000 millones de pesos y sólo 
pagaron alrededor de 220 millones pesos 
(el 3% de sus ingresos). De igual modo 
sucedió con las tiendas de autoservicios, 
cuyos ingresos acumulables fueron de más 
de 67 mil millones de pesos y sólo pagaron 
impuestos por 6 mil millones (menos 
del 10%). En ese mismo año, Cementos 
Mexicanos (Cemex), difirió el pago de más 
de 38 mil millones de pesos.

Según la Cámara de Diputados, dice 
Barcelata, debido a los beneficios fiscales y 
estas empresas, se dejan de percibir más de 
500 mil millones de pesos, lo que representa 
el 4 por ciento del Producto Interno Bruto.

El problema es que la sombra del régimen 
de consolidación no se fue del todo, tras 
la reforma promovida por el gobierno de 
Enrique Peña Nieto en el Poder Legislativo 
se aprobó otra opción para reducir el pago 

AMLO, en su libro “Gracias”, revela distanciamiento de EPN con empresarios por su decisiones.
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de impuestos: el “Régimen Opcional 
para Grupos de Sociedades” que, según el 
catedrático, resulta equivalente al Régimen 
de consolidación que desapareció y que 
permite a los grandes grupos corporativos 
seguir deduciendo las pérdidas de algunas de 
sus empresas con ganancias de las otras, es 
decir, los mismos términos del Régimen de 
Consolidación.

Una de las empresas que utiliza el 
“Régimen Opcional para Grupos de 
Sociedades” es Elektra.

A los inversionistas del mercado de 
valores, Elektra les explicó que Nueva Elektra 
y sus filiales operan como una entidad 
conciliadora para determinar el pago del 
Impuesto Sobre la Renta (ISR), de acuerdo 
con lo que establece el artículo 64 de la Ley 
del Impuesto Sobre la Renta, capítulo IV, del 
llamado régimen facultativo que también 
perdona el pago de impuestos durante varios 
años a cambio de que se acrediten inversiones 
para la generación de puestos de trabajo, 
con previa autorización del Servicio de 
Administración Tributaria.

El grupo de Ricardo Salinas Pliego 
también aprovechó la estrategia fiscal para 
colocar bonos y obtener recursos del mercado 
de valores a partir de la operación de la nueva 
empresa dedicada a la administración de 
flujos de sus negocios.

En el prospecto de colocación de 
deuda en el mercado de valores, Nueva 
Elektra explicó que este nuevo régimen 

facultativo requiere una participación en 
el capital de las subsidiarias de al menos 
el 80%, con lo que se permitirá a la 
“compañía integradora” (controladora) 
diferir los pagos anuales de impuestos 
de sus filiales integradas que generaron 
beneficios por un período  equivalente a 
3 años en la medida en que sus gastos por 
impuestos no excedan individualmente 
el gasto para el impuesto global de la 
sociedad controladora, sin tener en cuenta 
las  empresas que tienen pérdidas fiscales 
pendientes de amortización antes de 
2014. Además, en el caso de sus filiales 
extranjeras se determinará los impuestos 
sobre la renta de acuerdo con los tipos 
impositivos aplicables en cada jurisdicción.

Este régimen, para consolidar ISR, 
consiste en el diferimiento hasta por tres años 
del ISR, a partir de un estricto control del 
impuesto causado por la sociedad integradora 
y cada sociedad integrada.

Las principales características son las 
siguientes:

Es un régimen opcional que requiere 
autorización previa del Servicio de 
Administración Tributaria.

El impuesto se determina por ejercicio; 
para tal efecto, la sociedad integradora calcula 
un factor de resultado fiscal integrado con el 
que se determina el impuesto sobre la renta a 
pagar y el impuesto que se puede diferir.

Se requiere una participación mínima 
de 80% de la sociedad integradora en las 
acciones con derecho a voto de las sociedades 
integradas.

No hay flujos de impuesto sobre la renta 
de las sociedades integradas a la sociedad 
integradora.

El impuesto sobre la renta se difiere 
por cada sociedad del grupo (integradora e 
integradas).

Los pagos provisionales se calculan y 
enteran en forma individual.

Hasta en tanto la sociedad integradora 
no presente aviso para dejar de pertenecer 
al régimen o cuando deje de reunir alguno 
de los requisitos para ser considerada como 
una sociedad integradora, se debe continuar 
tributando en este régimen.

El SAT prometió que en 2024 fiscalizará 
el pago del ISR en este régimen opcional para 
grupos de sociedades y en la repatriación de 
capitales. n

Fuente: diversos despachos de contaduría y 
fiscalización

AMLO asegura que a los empresarios nos les gustó que el ISR quedara en 35 por ciento

El grupo de Ricardo Salinas 
Pliego también aprovechó la 
estrategia fiscal para colocar 

bonos y obtener recursos 
del mercado de valores a 

partir de la operación de la 
nueva empresa dedicada 

a la administración de 
flujos de sus negocios.
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PORTADA

Con el presidente López Obrador, dice Cervantes, tiene una relación 
respetuosa, una relación de diálogo y que ha servido para que todas 
estas iniciativas de cambios en la relación con el sector empresarial 
se hayan podido dialogar y mejorar. 

Por Claudia Villegas 

El CCE al estilo de 
Francisco Cervantes

El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, 
Francisco Cervantes Díaz, nos 
invita a recorrer la pequeña 
galería de fotos que conserva en 

su oficina del organismo empresarial en la 
colonia Polanco. 

Las fotografías desde hace varias décadas 
sirven para documentar su trabajo como líder 
empresarial y su transición en medio de los 
diferentes momentos políticos que ha vivido 
el país. En el Estado de México, Cervantes 
Díaz se consolidó como empresario y, 
después, en un líder de los hombres de 
negocios. 

En entrevista con Fortuna, Cervantes 
asegura que se siente orgulloso de que, 
por primera vez, la relación con el jefe del 
Ejecutivo se aproveche para el empresariado 
mexicano, para el desarrollo del país y no 
para el hombre de negocios que ocupa ese 
cargo o para sus empresas. 

“Venimos de una relación de diálogo 
muy respetuosa, de diálogo, de buscar cada 
iniciativa o cuando quieren hacer alguna 
propuesta, de presentar cambios, sobre todo 
en materia económica que tenga que ver con 
el sector empresarial, nosotros buscamos a 
las diferentes instancias del gobierno para 
dialogar”, dice Cervantes, un empresario 
que se precia de no buscar contratos con el 
gobierno ni beneficios para las compañías 
que su familia fundó.

Con el presidente López Obrador, dice 
Cervantes, tiene una relación respetuosa, 
una relación de diálogo y que ha servido para 
que todas estas iniciativas de cambios en la 
relación con el sector empresarial se hayan 
podido dialogar y mejorar. 

ENTREVISTA Francisco Cervantes Díaz, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial
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Francisco Cervantes Díaz, 
presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial 

Foto: Guillermo Olivares
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PORTADA

Cervantes Díaz reconoce que hay algunos sectores 
como el de energía, el agrícola, el textil, en donde 
regulaciones y algunos temas de importaciones les están 
afectando un poco a los zapateros, pero en la mayoría 
de los sectores tenemos un México que está yendo muy 
bien.

Aún más, en muchos casos – asegura –se 
han logrado mitigar y contener estas medidas 
porque se ha demostrado que, para México en 
este momento, no eran convenientes. Todo, 
insiste el presidente del CCE, ha sido gracias 
al diálogo con el presidente López Obrador. 

“Entonces, quiero decirles que es positivo 
y que lo valore el sector empresarial o que me 
digan cuál iniciativa no se ha negociado. Nos 
sentimos tranquilos, sentimos que estamos 
representando muy bien el sector que, para 
mí, es un privilegio ser el presidente del sector 
empresarial, ser la voz del sector empresarial, 
pero hasta ahorita tenemos saldo positivo”, 
aseguró. 

Es cierto, reconoció, que hay algunos 
sectores como el de energía, el agrícola, el 
textil, en donde regulaciones y algunos temas 
de importaciones les están afectando un poco 
a los zapateros, pero en la mayoría de los 
sectores tenemos un México que está yendo 
muy bien.

Originario de la Ciudad de México, 
pero con fuertes raíces en Monterrey en 
donde creció, Cervantes sentó su actividad 
empresarial en el Estado de México. 
El presidente del CCE es un acucioso 
coleccionista de documentos históricos 
relacionados con la consolidación de la 
democracia en México y los exhibe con 
orgullo en las paredes de su oficina del 
CCE. Dice que continuamente lo invitan a 
contender por cargos políticos pero que su 
interés permanece en la política y gestión 
empresarial. 

ENTREVISTA
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Y aunque el propio secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, lo 
destapó para la gubernatura de Tlaxcala, en 
donde radica y tiene un pequeño rancho, 
asegura que no busca ser político.

“Me han ofrecido ser diputado, me han 
ofrecido ser alcalde. Algunos partidos hasta 
me proponían buscar una senaduría, pero 
no, la política empresarial es lo mío”, dijo el 
presidente del CCE que fue propuesto por el 
propio presidente López Obrador y avalado 
por Carlos Slim. 

SÍ SE HAN PRESENTADO EXCESOS DE 
PSEUDO EMPRESARIOS 

Al frente del CCE, un organismo con 
fuerte influencia de la cúpula regiomontana, 
Cervantes acepta que en el sector empresarial 
se han presentado excesos, que en el gobierno 
federal se piensa diferente a los empresarios pero 
que el respeto es la clave para alcanzar el diálogo.

A los empresarios, Cervantes les pide que 
tengan confianza porque –asegura – en el 
CCE están haciendo las cosas bien, para ellos.

“Voy a decir una barbaridad: muchas, 
muchas gentes aprovecharon las relaciones 
con los presidentes para sí mismos y aquí la 
estamos aprovechando para el empresario 
mexicano”, dijo Francisco Cervantes. 

El presidente del CCE también reconoció 
que algunos “pseudo empresarios” han 
incurrido en malas prácticas que han dañado 
la reputación de los hombres de negocios del 
país. En el balance, sin embargo, considera 
que el gobierno debe motivar las buenas 
incursiones empresariales en la economía. 

Por ejemplo, entre las malas prácticas, 
mencionó la subcontratación de personal – 
outsourcing – que fue usada para reducir las 
prestaciones de los trabajadores. 

“Hubo a lo mejor abuso en ese 
instrumento, en esa herramienta. Y cuando 
se iba a cancelar hablamos con el presidente, 
acordamos hacer una mesa de diálogo y se 
salvó ese instrumento”, aseguró. 

Después de la negociación a través del 
CCE que encabezó Francisco Cervantes, 
la subcontratación permanece, aunque 
con alcances limitados. El resultado de ese 
acuerdo fue que aumentaron los registros 
de empleos ante el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS). “No puede haber 
industrias, empresas, sin trabajadores. 
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El presidente del 
CCE es un acucioso 
coleccionista de 
documentos históricos 
relacionados con la 
consolidación de la 
democracia en México 
y los exhibe con 
orgullo en las paredes 
de su oficina del CCE.

Salvamos (el outsourcing) y lo separamos de 
esas malas prácticas”, apuntó el presidente 
del CCE.

En septiembre de 2021, al presentar 
un Régimen Simplificado de Confianza, 
para reiterar que ya no habría perdones 
fiscales y que se continuará con el cobro 
de impuestos a grandes deudores del fisco, 
Rogelio Ramírez de la O aseguró que los 
intereses privados seguirán separados de los 
intereses del gobierno. A casi dos años de esa 
declaración y en su segundo periodo al frente 
del CCE, Cervantes asegura que para acelerar 
el desarrollo de la economía se necesitan 
incentivos, sobre todo en un momento en 
el que en todo el mundo compiten por las 
inversiones. 

“Un incentivo se convierte en nuevos 
empleos y también en nuevas contribuciones. 
Al final das algo y recibes mucho más, por 
eso nosotros estamos a favor de los incentivos 
y más en el tema de las inversiones en el 
sureste porque no puede ser posible que 
se crezca en el norte y en donde está el 
petróleo, en el sureste, se decrezca”, señaló 
Cervantes. Y se pregunta: ¿Cómo podemos 
desarrollar esa parte para que podamos tener 
ese crecimiento uniforme, que México sea de 
una sola pieza? 

Otro de los sectores en donde el gobierno 
del presidente López Obrador asegura que 
se fraguaron grandes abusos fue el de los 
apoyos y los incentivos de para la ciencia y 
tecnología. Se le pregunta al presidente del 
CCE si ha escuchado esa frase de “quémenlo 
todo”, que algunos funcionarios del gobierno 
federal esgrimen cuando se aplican grandes 
transformaciones en este sector.  

Sobre la ciencia y la tecnología, 
al presidente del CCE le preocupa el 
desmantelamiento de esfuerzos estratégicos 
para la transición tecnológica y confía en 
que el presidente López Obrador observará 
la urgencia de recuperar las buenas prácticas 
en este sector, sobre todo frente al desafío 
que impone la relocalización de cadenas 
productivas. Si bien es importante el enfoque 
en el desarrollo del sureste, Cervantes destaca 
la gran inversión que se destina a ciencia y 
tecnología en Estados Unidos. 

DEL PACTO OAXACA A LA 
PRESIDENCIA DEL CCE 

Fue en agosto de 2019, durante la 
firma del Pacto Oaxaca y en uno de los 
primeros eventos en los que coincidió con el 
presidente López Obrador, cuando el sector 
privado se comprometió a contribuir a que 
el sureste pudiera atraer inversiones.

Como presidente de la Confederación 
Nacional de Cámaras Industriales 
(CONCAMIN), Cervantes Díaz, recuerda 
que, desde 2019, se comprometió con el 
sector empresarial a buscar los caminos 
y los acuerdos para el desarrollo de 
infraestructura en la región. Ahora, al final 
del gobierno de López Obrador, desde la 
Secretaría de Economía, se anunció que para 
desarrollar de manera exitosa esa región, así 
como los polos del Bienestar será necesario 
acelerar el desarrollo de carreteras, de 
plantas para la licuefacción de gas natural, 
para el tratamiento de agua, fibra óptica, 
vivienda, escuelas. 

La gran oportunidad, dice Cervantes, es 
el transporte en la región, específicamente en 
los puertos que están en la región sureste, en 
la parte del Golfo de México, porque desde 
allí sería posible llegar a la zona del Este de 
la Unión Americana, en donde se ubica la 
mayor concentración económica y con gran 
potencial para la industria automotriz. 

ENTREVISTA
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Al frente del CCE, 
un organismo con 
fuerte influencia de la 
cúpula regiomontana, 
Cervantes acepta 
que en el sector 
empresarial se han 
presentado excesos, 
que en el gobierno 
federal se piensa 
diferente a los 
empresarios pero 
que el respeto es la 
clave para alcanzar el 
diálogo.

Si aprovechamos el potencial de 
los puertos, el transporte multimodal, 
podríamos sacar una mayor ventaja del 
T-MEC con Estados Unidos y Canadá, 
dice Cervantes al recordar que México es 
la quinceava economía del mundo con 
más de 18 ramas compitiendo a nivel 
mundial. El problema, reconoce, es que 
ahora más de 44 cruces terrestres ya se 
encuentran saturados: “Ya son muchas 
horas, camión-hombre, para pasar 
principalmente de México a Estados 
Unidos”, informó el dirigente empresarial 
y aseguró que se encuentran en pláticas 
con el Administrador General de Aduanas, 
Rafael Marín Mollinero, para buscar una 
solución a este cuello de botella que afecta 
a la economía.

Sobre el sector agrícola y el de energía, en 
donde se han iniciado consultas en el marco 
del T-MEC, Cervantes Andrade confiesa que 

le preocupa la capacidad de respuesta de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

“Ahorita están llegando muchas 
inversiones y no tenemos la capacidad. 
Y ahí quiero ser muy preciso. Sí tenemos 
capacidad eléctrica en muchos estados, pero 
hay muchos, precisamente, donde llega la 
inversión, donde no tenemos la capacidad 
eléctrica”, dijo preocupado el presidente del 
CCE.

Y agregó: “Se ha descuidado la inversión 
en líneas de transmisión eléctrica y eso se 
vuelve un problema, una preocupación 
bastante grave. Entonces, tenemos que ver 
cómo seguir produciendo”. 

En el CCE, dijo, la Comisión de Energía 
está trabajando para buscar soluciones y 
dialogar con el gobierno más allá de los 
temas de confrontación que dejó el cambio 
en la Ley del Servicio Eléctrico, declarada 
finalmente inconstitucional. n
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Se necesitan 129 años para 
poder comprar una vivienda 
en Buenos Aires

Misión imposible:

El presidente argentino, Javier Milei, compartió en sus redes sociales 
un dato estadístico sobre la vivienda que deja claramente los 
esfuerzos que hace la clase trabajadora en Argentina. Un estudio 
detalló la cantidad de años que se necesitan para poder comprar una 
vivienda en la capital argentina y la realidad es que termina siendo una 
utopía pensar en ese logro…

Javier Milei tiene decidido recuperar la economía argentina que fue golpeada durante décadas de crisis.
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Desde que asumió en 
diciembre del 2023, Javier 
Milei tiene decidido 
recuperar la economía 
argentina que fue golpeada 

durante décadas de crisis. El presidente de 
Argentina optó por un shock fiscal con el fin 
inalterable de sanear las finanzas del país y 
que el mismo finalmente pueda crecer. No 
obstante, en todo momento, él fue sincero 
y directo: “Serán meses muy duros, pero 
necesitamos hacerlo. Nosotros creemos 
que en cuanto abramos el cepo al dólar 
y empiece el rebote de nivel de actividad 
económica, el salario de los argentinos va 
a empezar a ganar fuertemente. Esta es 
la herencia que nos dejan: una inflación 
plantada de 15.000 por ciento anual, la 
cual vamos a luchar con uñas y dientes para 
erradicarla”.

El punto es que en el mientras tanto, 
el argentino promedio sigue remando para 
no ser llevado por la corriente de una crisis 
que parece interminable. Dentro de ese 
contexto, Milei publicó en sus redes sociales 
un dato estadístico que demuestra el desafío 
que vive el argentino: se necesitan 129 años 
para poder comprar una vivienda en Buenos 
Aires.

La Universidad Torcuato Di Tella de 
Buenos Aires hizo un estudio detallado 
tomando distintos factores como el salario 
mínimo actual y el precio promedio de una 
propiedad de 100 metros cuadrados en la 
ciudad. Para desglosar esto hay que marcar 
que el salario mínimo de un trabajador de 
Buenos Aires es de 180 mil pesos argentinos, 
que en febrero equivalió a 210 dólares. A 
principios de febrero, Javier Milei estableció 
un aumento de 30 por ciento en el salario 
mínimo entre el segundo mes del año y 
marzo: el número quedó en 180 mil pesos 
argentinos para febrero (204 dólares al 
cambio oficial) y 202 mil pesos argentinos 
para marzo (230 dólares).

El otro factor determinante es el costo 
del metro cuadrado en Buenos Aires. El 
valor promedio del metro en la capital 
alcanza los 2300 dólares, por lo que, si se 
considera el valor de una vivienda de 100 
metros cuadrados, la misma costaría unos 
230 mil dólares. Si bien las cifras son altas, 

lo que más impacta y perjudica al argentino 
promedio es la depreciación del salario, que 
pierde constantemente con la inflación y no 
existe la capacidad de ahorro.

El informe presentado compara a Buenos 
Aires con otras ciudades y la particularidad 
es que su metro cuadrado no es el más 
costoso de América Latina. En Montevideo 
(Uruguay), el metro vale 3100 dólares; en 
Ciudad de México (México), el metro ronda 
los 2900 dólares; mientras que el podio 
de este informe lo completa Monterrey 
(México), que ostenta 2600 dólares el metro 
cuadrado. Las ciudades más accesibles de 
América Latina en este rango son Quito 
(1200 dólares) y Bogotá (1254 dólares).

En contrate de Buenos Aires, en Quito 
(Ecuador) se necesitan 22 años para comprar 
una vivienda de 100 metros cuadrados y en 
Bogotá, 31 años. Detrás de Buenos Aires, el 
podio lo completan Río de Janeiro (65 años) 
y Lima (64 años); Ciudad de México se 
ubica cuarta con 56 años. n

La Universidad Torcuato 
Di Tella de Buenos Aires 
hizo un estudio detallado 
tomando distintos factores 
como el salario mínimo 
actual y el precio promedio 
de una propiedad de 100 
metros cuadrados en la 
ciudad.

Por Leandro Rodríguez
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Más de cuatro meses de 
bombardeo, de guerra, de 
muertes, que ahora tienen 

su daño colateral: una 
profunda crisis económica 

en Israel.

La guerra en Gaza y su daño 
colateral; la economía de Israel 
se desploma
Israel empieza a pagar las consecuencias del conflicto bélico en Gaza. 
Las estadísticas, a partir del inicio de la guerra, son demoledoras 
y no hay una proyección de crecimiento en el futuro corto plazo. 
Internamente, el Gobierno de Netanyahu, tiene datos más negativos de 
lo que se esperaba…

Era la mañana del 7 de octubre 
de 2023 cuando Hamás y otros 
grupos armados palestinos de 
la Franja de Gaza iniciaron un 
ataque sorpresa contra Israel. 

Para el mundo geopolítico eso fue un quiebre 
porque Israel siempre ostentó una seguridad 
fronteriza infalible y en dicha mañana todo 
quedó roto, desatando una guerra que 
continúa hasta el día de hoy. 

Más de cuatro meses de bombardeo, 
de guerra, de muertes, que ahora tienen 
su daño colateral: una profunda crisis 
económica en Israel.

A partir del comienzo de la guerra el 
producto interno bruto (PIB) de Israel se 
desplomó casi 20 por ciento y lo peor es 
que no tendrá recuperación en el corto 
y mediano plazo. Hace unas semanas, 
la agencia Moody’s decidió rebajar la 
calificación crediticia de este país y los 
argumentos expuestos fueron los riesgos 
políticos y fiscales y también un aumento 
en la debilidad de sus instituciones. 

Para Israel esto fue muy duro porque 
Mody’s rebajó la calificación del país por 
primera vez y esto al mismo tiempo tiene un 
efecto negativo ya que muchos inversores 
utilizan a dicha agencia para calcular el riesgo 
de invertir o acordar con una entidad de la 
nación en cuestión.

“La economía de Israel es fuerte. La 
calificación de Mody’s no tiene nada que 
ver con la economía, sino que se debe 
enteramente al hecho de que estamos en 
guerra. Dicha calificación volverá a subir 
en el momento en que ganemos la guerra, 
y la ganaremos”, fueron las palabras de 
Netanyahu, quien empezó a ser cuestionado 
por los propios israelíes.

Hasta el 7 de octubre que comenzó la 
guerra, la economía de Israel creció un 2 
por ciento durante y se esperaba que, en 
los últimos tres meses del 2023, esa cifra 
aumentara a 3.5 por ciento de crecimiento. 

Sin embargo, el impacto de la guerra 
sacudió todos los cimientos económicos 
del país. A principios de año, la agencia 

Por Leandro Rodríguez

La agencia Moody’s decidió rebajar la calificación crediticia de este Israel
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A partir del comienzo de la 
guerra el producto interno 
bruto (PIB) de Israel se 
desplomó casi 20 por 
ciento y lo peor es que no 
tendrá recuperación en el 
corto y mediano plazo.

Bloomberg presentó un crudo análisis y 
reveló que la guerra le está costando a Israel 
alrededor de 260 millones de dólares al día. 
Además de ello, el déficit presupuestario de 
Israel se sextuplicó y la moneda nacional 
cayó a su nivel más bajo en once años en 
comparación al dólar.

Para Israel, el análisis en esta época es 
tan simple como preocupante: el gasto se 
dispara, los ingresos caen y los costos de 
endeudamiento aumentan. Por otra parte, 
el consumo se hundió, muchas familias 
huyeron de Israel, y otros profesionales como 
médicos, científicos y trabajadores de alta 
tecnología han pedido el traspaso en sus 
correspondientes trabajos. Se cree que entre 
250 y 300 mil personas se fueron de Israel 
tras el conflicto.

Otro punto que golpeó la actividad 
económica fue que muchos trabajadores 
fueron llamados a filas para el ejército y se les 
denegó la entrada a empleados de Palestina. 

Tras ello, el consumo privado se contrajo 
un 27 por ciento, la inversión empresarial 
decreció un 68 por ciento, las exportaciones 
cayeron un 19 por ciento y las importaciones 
un 42 por ciento, según datos oficiales.

La peor noticia de esta historia es que 
Israel rechazó enviar de una delegación de 
negociadores a El Cairo, Egipto. El objetivo 
de esa reunión era pactar un cese al fuego, 
pero no hubo caso y las conversaciones para 
lograr el acuerdo se vuelve a tensionar al 
máximo. 

La oferta de Hamas era liberar 40 rehenes 
israelíes que están secuestrados en Gaza a 
cambio de seis meses de tregua; la respuesta 
de Israel fue el pedido de un listado con los 
israelíes secuestrados que están con vida y 
con pruebas de que realmente están vivos. 
Sin acuerdo, la guerra sigue y no tiene 
expectativas de que vaya a frenar, por lo que 
la economía de Israel seguirá cayendo más 
todavía. n

El impacto de la guerra sacudió todos los cimientos económicos del país
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Los Hank y 
Grupo Caliente 
en expansión; 
ahora van al béisbol

DEPORTES

Grupo Caliente, al mando de Carlos Emilio Hank, creará 
un nuevo equipo en Durango que sustituirá a los 
desaparecidos Generales de la LMB. Con esto, la empresa 
de apuestas en línea ya suma el béisbol a la lista de 
deportes en la que invierte directamente, como es el 
caso del futbol americano con los Galgos de Tijuana.

Por Raúl Castro-Lebrija

Existe un apellido que ya pesaba en el 
mundo de la política y en el sector 
financiero pero que, ahora, debemos 
acostumbrarnos a escucharlo también 

en el ámbito deportivo.
Y ese apellido es Hank.
Muchos recordarán que esta dinastía inició 

con “el profesor” Carlos Hank González, quien 
fue uno de los hombres más influyentes dentro 
de la política mexicana en los años setenta y 
ochenta del siglo pasado.

Muchos lo recuerdan por una polémica 
frase: “Un político pobre, es un pobre político”.

Su hijo mayor, Carlos Hank Rhon, fue 
el fundador de Grupo Hermes y del Grupo 
Financiero Interacciones, el cual vendió a 
Grupo Financiero Banorte en una operación 
por 26.6 mil millones de pesos.

Fue en Interacciones donde el nieto del 
“profe” e hijo de Hank Rhon –también de 
nombre Carlos Hank González, el actual 
presidente de Grupo Financiero Banorte– 
dirigió la casa de bolsa del grupo y fue de los 
primeros en ofrecer servicios financieros a través 
de internet a finales de los años noventa del 
siglo pasado. Entonces era algo revolucionario.

En Carlos Hank González confluían dos 
fortunas: la de su abuelo paterno, el “profe” 

Hank y la de su abuelo materno, Roberto 
González Barrera, el fundador de Banorte y 
de Grupo Maseca.

El segundo hijo del “profe”, Jorge Hank Rhon 
–ex alcalde de Tijuana y dos veces candidato 
a gobernador de Baja California– decidió 
radicar en la fronteriza ciudad y de esa línea 
nació Caliente, que hoy es la principal casa de 
apuestas en línea de México.

Ya en el año 2019, según un reporte de 
Forbes, Grupo Caliente ya controlaba el 50 
por ciento del mercado mexicano de apuestas 
en línea. 

Según el reporte, las apuestas y los casinos 
en línea –legales y clandestinos– ya generaban 
una derrama de 2 mil millones de dólares al 
año en el país.

Ya en el año 2019, 
según un reporte 
de Forbes, Grupo 

Caliente ya controlaba 
el 50 por ciento del 

mercado mexicano de 
apuestas en línea. 

Según el reporte, las 
apuestas y los casinos 

en línea –legales y 
clandestinos– ya 

generaban una derrama 
de 2 mil millones de 

dólares al año en el país.
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“La Asamblea de Asociados de la 
Liga Mexicana de Béisbol informa 
que ha aceptado el ingreso de una 
nueva franquicia en la ciudad de 
Durango, que participará a partir 
de esta temporada 2024 en la LMB. 
Con ello, se mantienen los 20 clubes 
participantes para la próxima campaña 
que arranca el jueves 11 de abril”.

Grupo Caliente, al mando de Carlos Emilio creará un nuevo equipo en Durango, mismo que sustituirá a los desaparecidos Generales de la LMB
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EL SALTO A LOS DEPORTES

Jorgealberto Hank –hijo de Jorge Hank 
Rhon– optó por el mundo deportivo y creó en 
la liga de ascenso a los Xolos de Tijuana.

El verdadero nombre de la 
institución es Club Tijuana 
Xoloitzcuintles de Caliente y fue 
fundado en el 2007. Cuatro años 
más tarde consiguió su ascenso a la 
Primera División y, para el quinto 
año, lograron su primer y único 
campeonato de liga al mando 
de Antonio “Turco” Mohamed.

Con el tiempo también se 
construyó el Estadio Caliente, 
la actual casa de los Xolos, y se 
conformó una estructura de fuerzas 
básicas y divisiones inferiores.

Actualmente, Jorgealberto 
Hank también es propietario 
de los Gallos Blancos de 
Querétaro.

Después de los hechos violentos registrados 
en el partido Querétaro-Atlas, el 5 de marzo de 
2022, las autoridades de la Federación Mexicana 
de Futbol y de la Liga BBVA MX ordenaron que 

el equipo fuera vendido en un plazo de un 
año o, de lo contrario, la franquicia 
sería absorbida por la Liga. 

Sin embargo, ya han pasado dos 
años de aquel incidente y no se ha 
reportado ningún movimiento. 

Según fuentes cercanas a la 
negociación, Jorgealberto Hank 

pide por el club queretano una 
cantidad de entre 60 y 70 millones 
de dólares.

Los equipos de futbol son 
propiedad de Jorgealberto Hank. Sin 
embargo, Grupo Caliente, dirigido por 
su hermano Carlos Emilio, también 

ha dado pasos en la industria 
deportiva.

Ya en el año 2019, según 
un reporte de Forbes, 

Grupo Caliente ya 
controlaba el 50 por ciento 

del mercado mexicano 
de apuestas en línea. 
Según el reporte, las 

apuestas y los casinos 
en línea –legales y 

clandestinos– ya generaban 
una derrama de 2 mil 

millones de dólares 
al año en el país.
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LOS PASOS DE CALIENTE

Grupo Caliente, ya como institución, es 
propietaria de los Galgos de Tijuana que es 
uno de los nueve equipos de la Liga de Futbol 
Americano (LFA).

Seguramente el nombre tiene que ver con 
el origen de las apuestas en Tijuana ya que, en 
un principio, el Hipódromo de Agua Caliente 
de esa ciudad ofrecía carreras de galgos y era 
uno de los pocos logares donde se permitía el 
cruce de apuestas.

En esta temporada 2024, los Galgos no 
caminan bien y, de hecho, marchan en el último 
lugar de la competencia con dos derrotas y 
ninguna victoria.

Pero eso no detiene al Grupo Caliente, 
quien ahora acaba de dar un salto a un nuevo 
deporte… al rey de los deportes.

CALIENTE A DURANGO

Las acusaciones de fraude sobre el empresario 
de origen venezolano, Carlos Lazo Reyes, –el 
propietario de Xoy Holding– terminaron por 
sacudir el tablero del deporte mexicano.

Lazo es acusado de un fraude millonario a 
sus clientes del Trading Deportivo. Los usuarios 
abrían una cuenta a partir de pesos 10 mil 
cuales eran invertidos en apuestas deportivas, 
supuestamente respaldadas por un algoritmo 
que garantizaba una ganancia del 3.5 por ciento 
mensual.

Desde diciembre del año pasado, la empresa 
dejó de pagar sus rendimientos a los clientes, 
por lo que se han interpuesto diversas denuncias 
y, según reportes de la prensa de Jalisco, Carlos 
Lazo ya es buscado por la Interpol.

Sin el oxígeno que representan los recursos 
económicos, los equipos de Carlos Lazo –Reds, 
de futbol americano; Libertadores de Querétaro, 
en el básquetbol; Chihuahua FC, en la Liga 
Premier y Generales de Durango en el béisbol– 
comenzaron a caer.

La Liga Mexicana de Béisbol tenía un plan 
inicial de contingencia: suspender la participación 
de Generales, prestar a los jugadores a otras 
escuadras y regresarlos un año después para que la 
franquicia fuera adquirida por otro inversionista 
o grupo de inversionistas. 

Ante la premura –la LMB iniciará actividades 
en abril– era difícil encontrar a un inversionista con 
la solvencia para hacerse cargo del compromiso.

Sin embargo, el presidente de la LMA, 
Horacio de la Vega, sorprendió al mundo del 

“La Asamblea de Asociados 
de la Liga Mexicana de 
Béisbol informa que ha 
aceptado el ingreso de 
una nueva franquicia en la 
ciudad de Durango, que 
participará a partir de esta 
temporada 2024 en la LMB. 
Con ello, se mantienen los 
20 clubes participantes para 
la próxima campaña que 
arranca el jueves 11 de abril”.

béisbol mexicano con un anuncia el pasado 9 
de marzo:

“La Asamblea de Asociados de la Liga Mexicana 
de Béisbol informa que ha aceptado el ingreso de 
una nueva franquicia en la ciudad de Durango, 
que participará a partir de esta temporada 2024 
en la LMB. Con ello, se mantienen los 20 clubes 
participantes para la próxima campaña que 
arranca el jueves 11 de abril.

“A nombre de toda la Asamblea y los 19 
dueños de los clubes, les damos la más calurosa 
y cordial de las bienvenidas a la LMB. Emilio 
Hank, además de ser uno de los más grandes 
patrocinadores, no solo del béisbol, sino de todo 
el deporte mexicano, viene a sumar, dar prestigio 
y a enaltecer el peso y solidez de la LMB. Nos 
da gusto que empresarios de este nivel lleguen 
y aporten al béisbol mexicano”. 

Acostúmbrese a este apellido porque los 
Hank, con Grupo Caliente de avanzada, vienen 
con todo en el deporte mexicano. n

Grupo Caliente de 
avanzada, vienen 
con todo en el 
deporte mexicano.
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El peligroso 
Efecto 
Kardashian

SALUD

El clorhidrato de Buclizina, mejor conocido 
en redes sociales como Vibazina, es un 
antihistamínico y antiemético que se 

suele utilizar para el alivio de alergias, resfriados, 
estados de ansiedad y, lo que le ha dado visibilidad 
entre la población joven de Latinoamérica, 
para estimular el apetito.

En los últimos años, jóvenes de diferentes 
países de la región, que buscan aumentar de 
peso, han compartido, sobre todo a través de 
Tik Tok, videos en los que agradecen los efectos 
de auto medicarse con Vibazina. Sin embargo, 
este medicamento, que es producido por Pfizer, 
no tiene registro sanitario en diversos países, 
como México y Ecuador, razón por la que en 
2020 el gobierno de este último lanzó una 
alerta sanitaria.

En ella, el gobierno de Ecuador advirtió 
que dicho medicamento representaba un riesgo 
para la salud de la población, ya que no se 
podía garantizar la calidad de este, seguridad 
y eficacia. Por ello, la Agencia Nacional de 
Regulación, Control y Vigilancia Sanitaria (Arcsa), 
recomendó “no comercializar, distribuir ni utilizar 
el producto VIBAZINA en su presentación de 
25 miligramos del laboratorio Pfizer”

Pero no solo personas de Ecuador y México 
buscan adquirir la Vibazina. En los comentarios 

Por Yareth Arciniega 

El uso de la Vibazina, sin 
prescripción médica, cobró 
relevancia en medio de la 
pandemia.

¿Para qué sirve 
la Vibazina?

El clorhidrato de Buclizina, 
mejor conocido en redes 
sociales como Vibazina, es un 
antihistamínico y antiemético 
que se suele utilizar para el alivio 
de alergias, resfriados, estados 
de ansiedad y, lo que le ha dado 
visibilidad entre la población 
joven de Latinoamérica, 
para estimular el apetito.
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Al no tener registro 
en la mayoría de 
estos países, la venta 
de Vibazina se ha 
disparado por medio 
de redes sociales, 
principalmente en 
Instagram y Tik Tok.

que se pueden observar en los videos de Tik Tok, 
se distinguen también personas de Nicaragua, 
Honduras, Argentina y Panamá. Estas además 
de preguntar el precio del fármaco, externar 
dudas y contar casos de “éxito”, advierten que 
no todos los que la consumen corren con la 
misma suerte. En algunos casos, hay quien 
relata haber consumido más de 10 cajas de 
estas pastillas sin obtener cambios.

Al no tener registro en la mayoría de estos 
países, la venta de Vibazina se ha disparado 
por medio de redes sociales, principalmente 
en Instagram y Tik Tok.

En los comentarios, también se puede apreciar 
que, usuarios que ya se han auto medicado 

con Vibazina, recomiendan complementar 
el “tratamiento” para el aumento de peso con 
otros medicamentos como Tiamina, complejo 
B; en Colombia Aguaje, Fenogreco, entre 
otros. Sin embargo, señalan que el consumo 
de Vibazina, por sí solo, ocasiona somnolencia, 
apetito descontrolado y episodios de ansiedad.

Pero esto no es lo más grave, los expertos 
de la salud advierten que el clorhidrato de 
Buclizina no ayuda en el aumento de peso, 
sino que produce retención de líquidos y que el 
consumo prolongado puede llegar a ocasionar 
un daño hepático irreversible.

Revista Fortuna consultó a Pfizer sobre el 
funcionamiento de este fármaco y su regulación 
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en México, sin embargo, la farmacéutica informó 
que los datos sobre este sólo se pueden dar a 
conocer en los países donde sí tiene un registro 
sanitario o a personas provenientes de estos, 
como Colombia.

El uso de Vibazina, sin prescripción médica, 
cobró relevancia en medio de la pandemia, pero 
usuarios de redes sociales expresaron que este 
medicamento se ha utilizado para aumentar 
de peso desde 2012 o tal vez antes.

DE LA DELGADEZ A LAS CURVAS ¿DE 
DÓNDE VIENE ESTO?

Diversos análisis de publicidad atribuyen 
la actual búsqueda de un cuerpo con curvas, 
principalmente entre las mujeres jóvenes, a un 
fenómeno del marketing que se ha denominado 
“El efecto Kardashian”.

Kim Kardashian, actualmente es una de las 
socialités con más impacto en redes sociales. A 
pesar de que su familia siempre estuvo inmersa 
en el mundo de la moda y el entretenimiento en 
Beverly Hills, la modelo y empresaria comenzó 
su carrera en el medio como la asistente personal 

de Paris Hilton, una de las celebridades más 
mediáticas de la década de los dos mil y también 
una de las mayores referencias en el mundo de 
la moda y la belleza.

Así, Kardashian comenzó a formar parte 
del círculo íntimo de París y aparecer en los 
Reality Shows más vistos de la década, pero su 
nombre tuvo mayor reconocimiento después 
de que, el 21 de marzo del 2006, se filtrara 
un video íntimo de ella con el cantante Ray J, 
quien entonces era su novio.

Posterior a esto, Ryan Seacrest le ofreció un 
contrato a Kris Jenner, la madre de Kim, para 
grabar un Reality Showque mostrase cómo 
era la vida de Kim y su familia. El programa 
Keeping Up With The Kardashians se convirtió 
en un fenómeno en Estados Unidos, con más 
de 20 temporadas y sus protagonistas en un 
referente de la cultura contemporánea.

Con esta influencia, de acuerdo con la tesis “El 
fenómeno Kim Kardashian: las representaciones de 
belleza dentro de sus múltiples”,  el característico 
cuerpo curvilíneo de Kim, que es otro elemento 
en su identidad de marca, fue moldeando el 
estereotipo de belleza de una generación. n

Este medicamento, 
producido por 
Pfizer, no tiene 

registro sanitario en 
diversos países, como 

México y Ecuador.
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RUTA 
GASTRONÓMICA

Sabor es 
Polanco 
celebra 10 años 

Por Marisol Rueda
X: @marysolrueda 

El festival gastronómico Sabor es Polanco 
llegó este fin de semana a su décima 
edición y rompió récords de asistencia, 
de restaurantes participantes y de 

experiencias ofrecidas con más de 70 restaurantes 
que ofrecieron más de 500 platillos y 150 
expositores de vinos nacionales e importados, 
cervezas, mezcales, tequilas, rones, licores, cafés, 
quesos, postres y más, así como experiencias, catas 
y diversas masterclass. 

Entre los restaurantes que participaron este 
año en el evento que año con año se lleva a cabo 
en Campo Marte estuvieron Zeru, Eloise, el Mural 
de los poblanos, Limosneros, el Balcón del Zócalo, 
Malva, Valle, Bagatelle, Sendero Polanco, Alfredo 
di Roma, Prime Steak Club y Tatel, entre otros. 

Por segundo año consecutivo, Baja California 
fue el estado invitado a Sabor es Polanco y estuvo 
presente con lo mejor de su gastronomía y vinos. 
Hasta el Campo Marte llegaron los restaurantes 
Caesar’s y sus chefs Javier Plascencia, Nadya 
Fernández y Ricardo Castro; del restaurante 
Amores los chefs Marcelo Hisaki y Oliver Seki; 

el restaurante Madre estuvo representado por 
los chefs Miguel Bahena y Maricela Verdugo; de 
Mixtura estuvieron sus chefs Viviana Martínez 
y Monique Cedeño; y finalmente el restaurante 
Aldeano y los chefs Alberto González y Yahir 
González.

El festival gastronómico distinguió a Carmen 
Titita Ramírez Degollado por sus

86 años de vida, por los 51 años del restaurante 
El Bajío que ella fundó y por ser una incansable 
promotora de la cocina tradicional mexicana 
en el mundo. También se distinguió a los chefs 
mexicanos Indra Carrillo, Enrique Casarrubias 
y Roberto Alcocer, poseedores de una estrella 
Michelin, con un reconocimiento por enaltecer el 
nombre de México en el mundo.

Durante la muestra gastronómica, el público 
bailó y cantó con el show de Myst, un espectáculo 
musical en vivo, con más de 15 artistas en escena, 
que interpretaron los grandes éxitos de los 80’s y 
90’s, tanto en inglés como en español, mientras 
que el domingo 10 el concierto corrió a cargo de 
Koktel, una banda de covers. n

Por segundo año 
consecutivo, Baja 

California fue el estado 
invitado a Sabor es 

Polanco y estuvo 
presente con lo mejor de 

su gastronomía y vinos.

En esta edición Sabor es Polanco participaron 
más de 70 restaurantes.

Los restauranteros ofrecieron más de 500 
platillos.

Baja California, el estado invitado, ofreció una 
muestra de lo mejor de su gastronomía.

El festival gastronómico distinguió a Carmen Titita Ramírez Degollado por 
sus 86 años de vida, por los 51 años del restaurante El Bajío.






